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无论怎样，皆当润砾成珠——— 见证乱世温暖 回望人间真情———

此心未歇最关情
□ 梁晓声

三七年夏至
□ 未 再
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青烟一缕，隔离她们。
归云呆呆看她吞云吐

雾，朦胧之间，找着小雁的旧
影。

已经改名“谢雁飞”的她讲：“旧时王
谢堂前燕，飞入寻常百姓家。我本也不是
什么王谢堂前燕，飞入现在这样的地方，
已经蛮好了。”

她幼时的东北口音消失殆尽，现在
是一口上海的吴侬软语。她略略偏过头，
细长的颈，耳垂上挂着寸许长的耳坠子，
藕断丝连的造型，微晃着，却是她上下一
身行头中最活泼的部分。

雁飞吸一阵烟，猛地往烟灰缸里摁
灭烟头，道：“小云，你还是那个小云。真
好！”

归云低头，又一阵酸涩，抓着裙子
说：“我先换衣裳。”

展风终于在晚宴散场时现身，被归
凤抱怨：“一下子溜个没影，剩我们两个
孤鬼在陌生地方献丑。”

他的脸上带着跃跃欲试的兴奋，又
偏要故作神秘：“没啥没啥！”又想了想
道，“王老板让我认识了两个商行的老
板，正向他们请教一些生意上的学问
呢！”

倒也算是正事，归凤就不追究了，觑
眼就见归云下了楼梯。雁飞跟在她身后。

归云说：“我好了。”
展风眼神闪烁，要避开：“时候差不

多了，我去叫黄包车。”说完便出门叫车。
雁飞搭了搭归云的肩，说：“下回单

独找你聚，我帮干爹送客去了。”她说罢
不再多加停留。

归云只是失落地看她款款离去。此
番相见是喜悦的，也是感伤的。小云和小
雁，雁子已经离开了云，越飞越远，远到
云再也追不上了。

雁飞也感伤，她竟然见到了一如当
初的小云。她还是最初的样子，正如她心
心念念的希望。

她暗暗看她，看着归凤、展风都聚拢
在她身边，又看到卓阳和莫主编走过去
向她道别。她见归云一直找机会看她，就
不再看归云，敛聚好精神，陪着王老板送
客，也客套地送了归云。

终于归云的身影消失在夜幕里，人
散了，客堂间里变得幽静。

她安静地伏在沙发上，把玩那两枚
大洋，两手相扣，发出“叮当”的声音。

“阿囡，你又发呆了！”穿好一身丝绸
睡衣的王老板坐到她身边。

“啊！没有！”雁飞回了神，再道，“干
爹，本也可不叫戏班子来唱堂会的。”

“热闹热闹，让外人看了有了因头，
也不唐突。”

“她们并不知道什么，被扯进来老无
辜的。”雁飞转个身，体贴地替王老板按
摩起肩颈来。

王老板笑道：“那你还把杜展风拉了

进来？阿囡，你又乱耍一通了不是？”又
说，“展风这样的年轻人天生好冲劲，只
是人情世故不太晓得，一看就是家里捧
着养大的，做事情不稳当啊！”

“做男人的总该出去闯一闯，不然哪
里知道世道险恶！女人嘛！是应该矜贵
一点，不惹世事一点。”

王老板在雁飞的指尖按摩下放松
了，闭了双目：“真没有想到你会有这
样的想法！女人是要懂得矜贵。”他困
了，只在未睡之际，又说，“阿囡，小
洋房的房契写的是你的名字。这两年在
场面上也好，暗地里也罢，你也帮衬我
不少。”

“如此一来，却是我讨了大便宜的。
那我就却之不恭了！”

王老板闭着眼睛笑：“你什么时候也
变得这么文化人了？”

她本有调皮的笑现在脸上，此刻淡
淡隐了。

什么时候学的？有人努力地教，她就
拼命地学，真的是拼命地学，生怕教的人
不满意。她想着，微微叹气。她学会这个
成语的辰光，尚天真着。

客堂间红色的丝绒窗帘全部拉了起
来，隔断外面的深深夜幕，也隔断了雁
飞的思绪。看不见夜幕的时候，她可以
尽情去堕落，愈堕落便愈快乐！

只是庆幸，幸好，小云还是那朵洁
白的小云。

父亲做什么事都认真极
了。

但那也算“演戏”吗？
我每每一笑置之。然而

听到别人夸奖自己的父亲，内心里总是
高兴的。

一次，我从办公室回家，经过北影一
条街——— 就是那条旧北京假景街，见父
亲端端地坐在台阶上。而导演们在摄影
机前指手画脚地议论什么，不像再有群
众场面要拍的样子。

时已中午。我走到父亲跟前，说：“爸
爸，你还坐在这儿干什么呀？回家吃饭！”

父亲说：“不行，我不能离开。”
我问：“为什么？”
父亲回答：“我们导演说了——— 别的

群众演员没事儿了，可以打发走了，但这
位老人不能走，我还用得着他！”

父亲的语调中，很有一种自豪感似
的。

父亲坐得很特别，那是一种正襟危
坐。他身上的演员服，是一件褐色绸质长
袍。他将长袍的后摆掀起来搭在背上，而
将长袍的前摆，卷起来放在膝上。他不倚
墙，也不靠什么。就那样子端端地坐着，
也不知已经坐了多久。分明地，他唯恐使
那长袍沾了灰土或弄褶了……

父亲不肯离开，我只好去问导演。
导演却已经把我的老父亲忘在脑后

了，一个劲儿地向我道歉……

中国之电影电视剧，群众演员的问
题，对任何一位导演，都是很沮丧的事。
往往需要十个群众演员，预先得组织十
五六个，真开拍了，剩下一半就算不错。
有些群众演员，钱一到手，人也便脚底板
抹油——— 溜了。群众演员，在这一点上，
倒可谓相当出色地演着我们现实中的这
些个“群众”，这些个中国人。

难得有父亲这样的群众演员。
我细思忖，都愿请我的老父亲当群

众 演 员 ，当 然 并 不 完 全 因 为他的 胡
子……

那两年内，父亲睡在我的办公室。有
时我因写作到深夜，常和父亲一块儿睡
在办公室。

有一天夜里，下起了大雨。我被雷声
惊醒，翻了个身。黑暗中，恍恍地，发现父
亲披着衣服坐在折叠床上吸烟。我好生奇
怪，不安地询问：“爸，你怎了？为什么夜里
不睡吸烟？爸你是不是有什么心事啊？”

黑暗之中，但闻父亲叹了口气。许
久，才听他说：“唉，我为我们导演发愁
哇！他就怕这几天下雨……”

父亲不论在哪一个剧组当群众演
员，都一概地称导演为“我们导演”。从这
种 称 谓 中 我 听 得 出 来 ，他是把他自
己——— 一个迎着镜头走过来或背着镜头
走过去的群众演员，与一位导演之间联
系得太紧密了。或者反过来说，他是太把
一位导演，与一个迎着镜头走过来或背

着镜头走过去的群众演员联得太紧密
了。

而我认为这是荒唐的。而我认为这
实实在在是很犯不上的。我嘟哝着说：

“爸，你替他操这份心干吗？下雨不下雨
的，与你有什么关系？睡吧睡吧！”

“有你这么说话的吗？”父亲教训我
道，“全厂两千来人，等着这一部电影早
拍完，早通过，才好发工资，发奖金！你不
明白？你一点儿不关心？”

我佯装没听到，不吭声。
父亲刚来时，对于北影的事，常以

“你们厂”如何如何而发议论，而发感慨。
不知从什么时候开始，他不说“你们厂”
了，只说“厂里”了，倒好像他就是北影的
一 员 ，甚至 倒 好像他就是北影的 厂
长……

天亮后，我起来，见父亲站在窗前发
怔。我也不说什么。怕一说，使他觉得听
了逆耳，惹他不高兴。后来父亲东找西找
的。我问找什么。他说找雨具。他说要亲
自到拍摄现场去，看看今天究竟是能拍
还是不能拍。

他自言自语：“雨小多了嘛！万一
能拍呢？万一能拍，我们导演找不到
我，我们导演岂不是要发急吗？……”

听他那口气，仿佛他是主角。
我说：“爸，我替你打个电话，向

你们剧组问问不就行了吗？”
父亲不语，算是默许了。

□ 本报记者 王 磊

“黑哨！裁判傻X！”刺耳的谩骂声接连在
中超的各个赛区响起，从广州的天河，到北
京的工体，再到长春的经开……各地球迷们
不约而同地对中超的裁判员们发出了强烈的
声讨之声。

这不是球迷们恶意的人身攻击，而是对
于中超裁判员业务能力的质疑。中超新赛季
开战之后，几乎每一轮都会出现有较大争议
的点球判罚，比如球打在腹部被判罚点球，
打在腿上被判罚点球，又比如正常拼抢下被
判罚点球……裁判员的“不务正业”引发了
球员和教练员的集体声讨，刘建业、贾秀全
等人冒着被禁赛的风险，也要给主裁判竖一
个大拇指。

压力之下，中国足协也不得不重新审视裁

判问题。接到各支俱乐部的申诉之后，中国足
协也进行了研究，并且开了媒体通气会。其
中，对于天津权健与江苏苏宁的比赛中，主裁
判出现的争议判罚进行了定性——— 有些裁判出
现了“明显误判”。

通气会刚刚开完，周末的联赛又再次出
现“离奇”点球判罚：北京国安与河北华夏
的比赛中，任航用腿阻挡索里亚诺射门却被
判罚点球；山东鲁能与广州富力的比赛中，
吉尔与卢琳正常身体对抗也被吹罚点球。不
少球迷感慨：今年的裁判都怎么了？该判点
球的不判，不该判的却意外地判了，难道
“黑哨”重出江湖了？

记者认为，经历了反赌扫黑的中国足
坛，再现“黑哨”的可能性已经很小。从业
务层面来看，在比赛电光火石的一瞬间，每
个人都不可能做出百分之百的正确判罚，出
现一些小失误也情有可原。但是中超裁判员频

繁出现错判、漏判问题，还有一个重要的原
因，那就是业务能力水平不够，阅读比赛能力
比较差。正如足协所说的，“中国裁判整体规
模还相对很小，培训方式也比较落后，整体水
平有待提高”。

在中超裁判员执法水平短时间难以提升的
情况下，如何最大程度地减少误判呢？单从禁
区内点球判罚、门线争议等问题上来说，引进
门线裁判是个不错的选择。早在2008年的U19
欧锦赛上，门线裁判就已经引入足球赛事。这
些年，欧冠、欧联杯、英超、亚冠等赛事均引
进了门线裁判。

不过，要想在中超引进门线裁判，并非
易事。中国现有的优秀裁判员人数偏少，以
2016年为例，执法中超的主裁判和助理裁判加
起来只有60人，其中国际级主裁判只有7人，
国际级助理裁判只有9人。如果引进门线裁判
员，那么每场比赛的裁判员将从3＋1至少升

级为5＋1，而门线裁判又要求必须达到主裁
判水准，对于裁判员匮乏的中超来说，显然
不太现实。

当然，如果门线裁判无法短时间内引入，
那么门线技术是更好的选择。在2013年联合会
杯和2014年世界杯上，电子门线技术已经引
入，而且起到了不错的效果。那么，中超引入
门线技术靠谱吗？

从目前的情况来看，引入电子门线技术，
最大的问题还在于资金。虽然中超转播权已经
卖到80亿元，但要在每座中超球场安装门线技
术设备，并配备专业的运营人员等，都会耗费
巨大的费用，对于那些还在赔钱的中超俱乐部
来说，肯定不愿意出这笔钱，而刚刚起色的中
超公司恐怕也不会当这个冤大头。

因此，接下来的中超联赛中，无论是中超
球队，还是中超球迷，只能期待着裁判员能够
使出“火眼金睛”，尽量少一些误判。

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 梁金凤

5月5日晚，原创文化探秘节目《七十二层奇
楼》在湖南卫视揭开了神秘面纱，展开一场新奇冒
险之旅。

从年初的《中国诗词大会》到再现文化之美的
《朗读者》，文化综艺节目作为一股清流，着实引
起了不错的反响，但隐藏在其背后的问题也不容忽
视。这次南派三叔亲手操刀的《七十二层奇楼》能
否在文化综艺这条路上探秘成功呢？

节目概念很吸引人

打着南派三叔首创悬疑综艺IP的噱头，还有任
达华、吴亦凡、赵丽颖、大张伟、吴磊等明星加
盟，《七十二层奇楼》可谓未播先热。作为一档纯
原创的文化类综艺节目，它一改往日文化综艺节目
的端庄和高雅，利用明星们在节目中的所见所闻所
思所想，完成文化元素对于观众的感官冲击。

《七十二层奇楼》的节目概念是很吸引人的：
在我国某处暗藏着一栋结构复杂的七十二层奇楼，
有一部记载着古代农业手工业生产技艺的重要“天
工秘术”深藏于其中，几位明星探险者要根据各种
细节线索、冲破各处机关，最终找到“秘术”。

如在张家界小村庄中，众多明星在小巷与村民
交流学习当地方言，练习民间小调，与当地村民共
同舞“板凳龙”，近距离感受中国传统文化之美。
据南派三叔表示，“七十二层奇楼”的概念正是来
源于中国传统文化对于数字的精巧运用：“七十二
这个数字念起来很顺畅很愉悦，包括像很多星宿，
古代的数字，都跟七十二相关。”

第一期播出后争议不少

如今的综艺市场早已不是“一招鲜，吃遍天”
的世界。因此在文化类节目势头渐起的今天，想要
作出差异化，就必须拿出出奇制胜的法宝。对此，
《七十二层奇楼》在硬件方面采用“实景＋虚景”
的拍摄方法来打造视效奇观，创作理念则是用“文
化＋探秘”唤醒大众对于传统文化的好奇和关注，
以此为观众所呈现出一个崭新的奇幻世界。

然而，节目第一期播出以来，在社交媒体上观
众的口碑却并不尽如人意。有观众认为，《七十二
层奇楼》立意于探秘传统文化的出发点是不错的亮
点，但新节目有些看不懂，没有想象中那种顺畅的
叙述结构。而吐槽最多的是节目的剪辑与字幕，几
个不同场景、不同环节的内容在互相衔接和逻辑关
系上不顺畅，让观众的收视体验并不愉悦。更有专
业人士总结，“嘉宾强行服务于剧本，且剧情缺乏
逻辑；游戏设置弱，像低配版密室逃脱；5毛特效
和混乱的剪辑让人摸不清头脑；嘉宾之间互动差，
全靠大张伟单口相声。”

南派三叔的综艺首秀之路，看来并不顺畅。

不能为蹭热度损伤品质

《中国诗词大会》制片人赵音奇曾表示，“我
们做这些节目的出发点，就是帮助国人理解我们
的文化传承。”在赵音奇看来，文化并不是说
教，应当以大家喜闻乐见的方式，在愉悦当中进
行传播、传承。

在一些文化类节目成功范例的影响下，很多节
目制作人意识到，优秀的文化类节目的影响力将比
娱乐综艺类节目更广泛持久。但此类节目在创作上
也更具挑战性，做到不沉闷，不哗众取宠，让观众
乐于接受并不容易。

央视科教频道副总监阚兆江认为，“文化类节
目的挖掘目前还远远不够。”在他看来，一些文化
类节目之所以受到质疑，一个重要原因是电视人思
考不足，缺少应有的探索和努力，使得文化的呈现
方式出了问题，把握文化含量、层次时忽略了大众
传播的因素，忽略了节目追求的终极目标在于高收
视背后的文化影响力。

如今，荧屏呈现文化综艺节目热是好事，节目
勇于创新也是好事，但如果只为蹭热度，赶时效，
节目品质受损，就得不偿失了。

据新华社北京５月８日电 对于网传新闻“中
国足协写报告确认申办２０３４年世界杯”，中国足
协新闻办８日在其官方微博上辟谣：“不属实”。

据某媒体报道，中国足协已正式写报告，申
办２０３４年世界杯。该则消息引发强烈关注。

中国足协新闻办在其官方微博上回应称：
“再一次被申办世界杯的新闻刷屏了，有些媒体
朋友有点心急啦，小编也希望能够早日在家门口
看上世界杯，但出于严谨的工作要求，还是得向
大家澄清一下，目前还没有提出具体哪一届世界
杯的申办，网传新闻‘中国足协写报告确认申办
２０３４年世界杯’不属实。”

□记者 于晓波 通讯员 石 喆 报道
本报济南讯 5月6日至7日，我省高校网球

邀请赛首站比赛在山东体育学院济南校区举行。
本次比赛共邀请了八所在济高校的40余名顶尖大
学生网球选手参赛。比赛设立男子单打、男子双
打、女子单打三个单项，比赛总场次近90场。

本次邀请赛赛程于5月份正式启动，采用分
站赛巡回赛制，面向山东省内各高校大学生网球
选手。全赛程持续至12月，预计赛事受众群总数
将超过10万人。

原创文化探秘节目《七十二层奇楼》引争议———

南派三叔综艺首秀路不顺

中超何时能解决门前悬案？

我省高校网球邀请赛首站收拍

已正式写报告申办２０３４年世界杯？

中国足协辟谣称“不属实”

据新华社北京５月８日电 阿联酋富查伊拉俱
乐部于当地时间７日宣布，阿根廷队前主教练马
拉多纳成为该俱乐部队的主教练。

马拉多纳在自己的脸书账号上说：“我想告
诉大家，我现在是富查伊拉队的主教练，这是一
支阿联酋的乙级球队。”

这也标志着５６岁的马拉多纳在时隔５年之后
重执教鞭。这位世界足坛传奇名宿曾于２００８年成
为阿根廷队主教练，两年之后率领球队参加了世
界杯赛。２０１１年５月，马拉多纳曾经执教过另一
支阿联酋的球队，但是只干了１年多就离开了。

马拉多纳时隔５年重执教鞭
担任阿联酋乙级球队主教练

吴亦凡（左）和赵丽颖在节目现场

□CFP 供图
当地时间5月7日，2017MTV电影电视奖在美国洛杉矶举行颁奖典礼，英国女星艾玛·

沃特森凭借在电影《美女与野兽》中的出色表演获得最佳电影演员奖。

据新华社麦纳麦５月８日电 亚足联第二十
七届全体代表大会８日在巴林首都麦纳麦召开。
大会一致通过，中国足协常务副主席兼秘书长
张剑当选国际足联亚洲区理事，任期为２０１７年
－２０１９年。

同时当选国际足联亚洲区理事的还有韩国
足协主席郑梦奎、菲律宾足协主席阿拉内塔和
来自孟加拉国足协的女性理事玛芙萨。他们将
与现国际足联理事巴林的萨尔曼、马来西亚的
阿卜杜拉和日本的田岛幸三组成国际足联中的
亚洲区理事团。

张剑当选国际足联亚洲区理事

□记者 陈巨慧 实习生 梁金凤 报道
本报讯 记者从片方获悉，科幻片《异形：

契约》将于6月16日在中国内地上映。
该片由科幻大师级导演雷德利·斯科特执

导，好莱坞男星迈克尔·法斯宾德主演。迈克尔·
法斯宾德透露：“《异形：契约》全面升级，史上
最强异形怪兽将会归来，与宇航员们展开血战，
这会是一部所有人都盼望看到的电影。”

《异形：契约》故事发生在《普罗米修斯》
10年后，一群新的宇航员乘坐着“契约号”飞船
前往遥远的星系寻找殖民地，他们来到一处看似
天堂般的星球，实则是黑暗、危险的地狱，在那
里他们见到了“普罗米修斯号”唯一的幸存
者——— 由迈克尔·法斯宾德饰演的生化人大卫。

科幻片《异形：契约》6月来袭
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